



QUESTIONS RÉCURRENTES DES ENFANTS

www.millemiettes.org

QUESTIONS	RÉPONSES
Est-ce que c'est vrai?	Bien ancrer cette histoire dans une réalité et dire aux enfants que cela arrive en vrai, bien sûr.
Qu'est ce qui arrive aux agresseurs? Ils sont punis de quoi? Est ce qu'ils vont en prison?	Les VS sont interdites par la loi donc c'est possible que les agresseurs aillent en prison mais c'est très rare. Des adultes (assistante sociale, psychologue, personne de la police, justice) vont plutôt essayer de les aider, les soigner, les empêcher, les éloigner des enfants pour être sûrs qu'ils ne recommencent pas. Si un adulte est puni ou s'il va en prison c'est parce qu'il a fait quelque chose de grave et non parce que l'enfant a parlé. L'adulte est responsable de ses actes. Tous les adultes savent que c'est interdit. Ce n'est jamais de la faute de l'enfant qui parle.

Un enfant agresseur peut-il aller en prison?	On considère quand vous êtes un enfant que vous êtes trop jeune pour être responsable de vos actes. Il n'y a pas de prison pour les enfants à votre âge (primaire). On va plutôt rappeler à l'enfant que c'est interdit, on va lui expliquer pourquoi, on va faire en sorte qu'il arrête.
<p>-Pourquoi les agresseurs font ça?</p> <p>Est ce que parfois c'est parce qu' ils ont eux même été agressés quand ils étaient petits?</p> <p>Si un agresseur a été agressé, il sait que ça blesse l'enfant et que c'est mal, alors pourquoi il le fait quand même?</p>	<p>Un agresseur est quelqu'un qui ne pense qu'à lui, qui est égoïste. Il se sert de l'autre/l'enfant comme si c'était un objet. Il s'en fiche de la marque/du traumatisme que l'agression laissera dans la tête de l'enfant, des conséquences que ça aura sur sa vie. Les agresseurs font ça pour se sentir forts, pour avoir l'impression d'être le chef, c'est de la domination.</p> <p>C'est vrai que les agresseurs ont souvent été eux-mêmes victimes de violences et qu'ils reproduisent cette violence. Ça arrive souvent que ce soit le cas et ça peut expliquer pourquoi ils le font. Mais ça ne les excuse pas. Ce n'est pas parce qu'ils ont été agressés que ça leur donne le droit de le faire. Chacun est libre de ses actes. On a notre libre-arbitre. Reproduire la violence est un choix.</p> <p>Quand on a subi une violence ou une injustice, on a une blessure/une marque à l'intérieur de soi qui nous fait souffrir. Un peu comme Karaba la sorcière dans Kirikou qui a une épine dans le dos. Ça lui fait mal et elle en devient méchante. C'est pour ça que les traumatismes, il faut les soigner en parlant. C'est très important de dire ce qu'on ressent et ne pas garder cette souffrance en soi. Sinon on risque de reproduire les violences avec les autres ou même avec soi-même.</p>
<p>-Est-ce que c'est une agression sexuelle si...</p> <p>Si on ne fait pas exprès de toucher les parties intimes?</p>	Si on ne fait pas exprès, bien sûr que ce n'est pas une agression sexuelle. Mais si quelqu'un touche plusieurs fois nos parties intimes et dit qu'il n'a pas fait exprès à chaque fois, c'est un peu bizarre !

La circoncision?

L'opération du prépuce s'appelle la circoncision ou la posthectomie, elle doit se faire à l'hôpital sous anesthésie. Le prépuce c'est une partie de peau qui est tout au bout du pénis.

Un enfant qui pose cette question est certainement circoncis, donc on ne veut pas l'inquiéter. On va dire que c'est un acte culturel dans certaines sociétés ou religions (ex: aux USA 80% des garçons sont circoncis). C'est aussi parfois un acte médical pour la santé (quand le prépuce est trop serré ou douloureux, on le retire).

La palpation des testicules chez le doc ?

A la naissance, le médecin vérifie que les testicules sont tous les deux à leur place de chaque côté du pénis. S'ils sont tous les 2 à leur place : tout va bien, on n'a pas besoin de le vérifier à nouveau. Parfois, il en manque 1 ou les 2. Dans ce cas-là, le médecin va surveiller que le testicule descende tout seul. Et si ce n'est pas le cas, il prévoit une opération à l'hôpital. C'est important pour quand on devient adulte si on veut devenir papa et aussi parce que ça peut entraîner des problèmes de santé. Ce geste est très rapide, et il doit être fait en présence d'un parent adulte de confiance.

La fessée?

La fessée est problématique car il y a deux choses interdites: toucher les parties intimes d'un enfant et frapper un enfant. Il est ainsi interdit de donner une fessée à un enfant. C'est dans la loi.

Quand on joue au foot

Dans certains contextes, sport, jeux de récréation (chat), danse, théâtre, le contact peut faire partie de l'activité à condition qu'il soit fait dans le respect de l'autre, sans violence et sans toucher les parties intimes.

La recherche de tiques ? somnambulisme? si on me change quand je suis en train de dormir ?

Ici faire appel à son bon sens

Et si on est d'accord?	<p>Même si l'enfant est d'accord, même s'il a envie, même s'il a demandé, on ne doit quand même pas toucher ses parties intimes. C'est la différence entre la règle du corps et la règle des parties intimes.</p> <p>Petit rappel:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1) Règle du corps, règle du consentement: on ne peut toucher ton corps que si tu es d'accord 2) Règle des parties intimes: on ne peut pas toucher les parties intimes des enfants qu'ils soient d'accord ou non.
Pourquoi l'adulte n'a rien fait ? Pourquoi certains adultes ne font rien	<p>Cela peut arriver qu'un adulte à qui l'on parle ne fasse rien, ça arrive même souvent. Certains adultes peuvent dire "tu mens" ou "ce n'est pas grave" ou ne rien faire. Ça ne veut pas forcément dire que ce sont de mauvaises personnes mais comme ce sont des situations graves, ils peuvent parfois être comme choqués ou paralysés. Ces adultes n'ont pas raison. C'est pour ça, qu'il faut alors trouver une autre grande personne à qui parler jusqu'à ce que quelqu'un nous aide.</p>
C'est quoi un viol?	<p>Un viol c'est quand on introduit quelquechose (une partie de son corps ou un objet) dans une partie intime de quelqu'un sans son consentement.</p> <p>Pour les enfants, consentant ou pas c'est toujours interdit.</p>
<p>Parfois quand on est à la piscine on se change dans les vestiaires et on peut nous voir tout nus.</p> <p>Quelqu'un en maternelle nous a montré son zizi. Mon petit frère se balade tout nu. Est ce que les parents ont le droit de nous voir tous nus?</p>	<p>Attention: la règle des parties intimes concerne le fait de toucher.</p> <p>Pour ce qui est de voir:</p> <p>Certaines personnes aiment être toutes nues, les tout petits par exemple peuvent se balader tous nus à la maison, ou les personnes qui sont nudistes aiment être nues à la plage. Si on voit un enfant tout nu quand il se change au vestiaire ou à la maison, c'est pas grave si ça ne le dérange pas. Si ça le dérange, l'enfant peut demander l'intimité, c'est son droit. Il peut demander à ce qu'on le laisse seul pour se changer ou s'organiser pour que personne ne puisse le voir avec des techniques pour se cacher (par exemple une serviette autour de la taille). Ce qui est problématique/bizarre et qui peut être une agression sexuelle c'est quand quelqu'un veut absolument voir un enfant nu ou quand il veut absolument que l'enfant le voit tout nu.</p>

<p>Pourquoi la bouche fait partie des parties intimes?</p> <p>Les bisous sur la bouche</p>	<p>On considère que la bouche est aussi intime, c'est comme ça. C'est une partie intime un peu particulière comme elle est au milieu de la figure, on ne la cache pas par exemple. On peut faire des bisous aux autres et les toucher avec notre bouche mais personne n'a le droit d'introduire quelque chose dedans.</p> <p>Les bisous sur la bouche sont des bisous de grands. Si des enfants s'aiment beaucoup, ils peuvent se le montrer d'une façon différente: s'embrasser sur la joue, se tenir la main, se faire un dessin.</p> <p>Certaines mamans font des bisous sur la bouche de leurs enfants. Ce n'est peut être pas toujours mal intentionné mais on peut dire aux enfants que:</p> <ul style="list-style-type: none"> -les parents n'ont pas tous les droits, eux aussi doivent respecter des règles et l'intimité de leurs enfants. On peut demander aux mères de plutôt les embrasser sur la joue. -quand on est agressé on le sent dans notre cœur, il faut se faire confiance et s'écouter. Quand c'est bizarre on le sent. Parfois même un câlin qui ne concerne pas les parties intimes peut être bizarre comme une caresse sur le bras par exemple. Ca peut être le début d'une agression sexuelle. Quand on sent que c'est bizarre on a toujours raison, on a le droit de dire NON et on a le droit d'en parler à quelqu'un de confiance.
<p>Si un copain me confie un secret et dit “tu le dis à personne” ?</p> <p>Si l'enfant le dit à l'adulte mais ne veut pas qu'il le répète?</p> <p>Est ce qu'on est un rapporteur quand on va le dire si un enfant a agressé un autre enfant ?</p>	<p>Revenir sur les secrets poison et les secrets bonbon. Faire un petit jeu pour s'entraîner à les identifier avec des exemples de secrets autour desquels discuter tous ensemble.</p> <p>Secret bonbon: nous font plaisir comme les surprises Secret poison: sont lourds à porter, nous font nous sentir mal. On a le droit de dire les secrets poison, ils ne doivent pas être gardés. On doit trouver de l'aide pour être soulagé ou sortir d'une situation difficile.</p>
<p>Si quelqu'un nous agresse, on a le droit de le frapper?</p>	<p>Une agression sexuelle est une situation de danger. Donc OUI on a le droit de se défendre. On a le droit de dire “non”, on a le droit de crier très fort, de frapper, de courir, de sortir de la maison si le danger est dans la maison. Si on y arrive c'est tant mieux. Mais c'est très souvent presque impossible pour un enfant de faire tout cela, parce que l'enfant agressé sexuellement est comme paralysé face à</p>

	ces agressions, c'est difficile pour lui de comprendre que c'est une agression parce que ces agressions sont souvent cachées sous des jeux, des caresses, des chatouilles, des soins. C'est aussi souvent choquant et sidérant, parce que c'est une situation bizarre. Donc si l'enfant ne réussit pas à faire quelque chose, ce n'est pas du tout de sa faute. Il faut surtout qu'il en parle à un adulte de confiance.
Si on n'a pas besoin d'aide, ça sert à quoi de le dire? Si on n'est hors de danger, si l'agresseur a arrêté d'agresser?	Même si la personne n'est plus agressée, elle doit le dire quand même pour: -réussir à se débarrasser de la marque/du traumatisme qui reste dans la tête (la seule façon de s'en soigner c'est d'en parler) -empêcher l'agresseur de recommencer avec quelqu'un d'autre car il pourra continuer si personne ne sait qu'il est un agresseur
Et si on ne nous croit pas? Et si l'agresseur dit que c'est pas vrai ? Si personne ne nous croit? Si l'adulte nous gronde ?	Trouver une autre grande personne de confiance. Chercher, chercher, jusqu'à ce que quelqu'un nous aide. Cette information est à répéter parce qu'il est très fréquent que l'adulte à qui l'enfant parle ne fasse rien: 92% des cas) En profiter pour faire une liste des adultes de confiance dans leur entourage.
Comment peuvent faire les bébés/petits agressés s'ils ne savent pas parler? les personnes en situation de handicap qui ne parlent pas?	C'est vrai que certains enfants ne peuvent pas parler mais ils et elles l'expriment parfois d'autres façons, avec leur corps par exemple. C'est à nous tous et toutes de faire encore plus attention à eux et d'être attentifs à tous les signaux qu'ils envoient car ces enfants sont encore plus vulnérables.
Et si on n'a pas de téléphone pour appeler le 119?	L'enfant peut demander à quelqu'un d'appeler pour lui. Il existe aussi un chat du 119 gratuit et anonyme sur internet réservé aux enfants et aux jeunes pour poser toutes les questions qu'on veut.